

2021年9月の主な出来事

中 国		日 中	
1	<ul style="list-style-type: none"> ●中国の解振華担当特使と、米国のケリー大統領特使が高官会談を始めた。 ●中国の王毅国務委員兼外相と、米国のジョン・ケリー気候変動問題担当大統領特使がオンラインで会談。 ●中国の小中高校で習近平・国家主席の指導思想を学ぶ授業が必修化。 ●中国政府は、通信など重要インフラ施設のデータ保護を目的とした条例（データセキュリティ法）を施行。 ●人民銀行が「非銀行決済機構重大事項報告管理弁法」を施行。 ●海上の交通管理や海難救助にあたる海事当局の権限を強化する「改正海上交通安全法」が施行。 ●中国スマートフォン大手の小米（シャオミ）は電気自動車（EV）事業を手掛ける新会社「小米汽車」設立。 	1	<ul style="list-style-type: none"> ●8月21日に開業した遼寧省大連市にある施設「盛唐・小京都」が営業停止。 ●沖縄県小浜島の海岸で、中国载人航天と記載されたロケットの破片のようなものが発見された。
		2	<ul style="list-style-type: none"> ●世界大学ランキングで1位はオックスフォード大学で、東京大学は35位、アジアのトップに中国の北京大学と清華大学が16位に入った。
		5	<ul style="list-style-type: none"> ●山梨平和ミュージアムで「満州事变90年を考える」と題する企画展が始まった。
2	<ul style="list-style-type: none"> ●中国の楊潔チー共産党政治局員と、米国のジョン・ケリー気候変動問題担当大統領特使がオンラインで会談。 ●中国の呉江浩外務次官補と、イスラム主義勢力カトリバンのカタール・ドーハに駐在する幹部が電話で協議。 ●世界の153カ国・地域が参加する「中国国際サービス貿易交易会」が北京で開幕。習近平国家主席がテレビ形式で演説し「(店頭市場の) 新三板の改革を深化し、北京証券取引所を設立する」と表明。 ●中国政府は、滴滴出行など配車サービス大手11社を呼び出して指導したと発表。 ●中国でメディアを管理する国家ラジオテレビ総局は、「低俗で下品な」娯楽作品を排除するとして、アイドル育成番組などの放送を禁じる通知を出した。 	6	<ul style="list-style-type: none"> ●中国の上海理工大学は、「光触媒」の反応を発見したことで知られ、ノーベル賞候補にも名前が挙がる藤嶋昭・東京理科大栄誉教授（79）とその研究チームが上海理工大で研究活動を行うと発表。 ●中国で牛丼チェーン「吉野家」を展開する合興集団は、発行済み株式の7割超を保有する洪明基・最高経営責任者（CEO）ら一族による非公開化の計画を発表。
		8	<ul style="list-style-type: none"> ●垂秀夫・駐中国大使が、中国山東省済南市を訪問、劉家義・省共産党委員会書記と会談。 ●中国軍が、南シナ海で島嶼部奪取の演習を行った。 ●「ヤクルトに含まれる成分が新型コロナウイルスの感染予防や治療に効果がある」との誤った情報を宣伝したとして、中国上海市浦東新区の市場監督管理局はヤクルト本社の関連会社「上海ヤクルト」に45万元（約770万円）の罰金を科した。
3	<ul style="list-style-type: none"> ●王毅・国務委員兼外相は、イランのホセイン・アブドラヒアン外相と電話会談。 ●リトアニア外務省は、中国に駐在する大使を協議のため召還すると発表。 		
5	<ul style="list-style-type: none"> ●台湾の国防部（国防省）は、中国の戦闘機など19機が防空識別圏（ADIZ）に侵入したと発表。 		
6	<ul style="list-style-type: none"> ●中国政府は、小中学生向け学習塾の授業料を統制すると発表した。地方ごとに学習塾の平均的な経費などを基に標準価格を定める。 ●習近平指導部は軍階級で最高位の上将の任命式を開いた。 	10	<ul style="list-style-type: none"> ●防衛省は、中国海軍所属とみられる潜水艦1隻が鹿児島県・奄美大島周辺の接続水域内を潜水したまま航行したと発表した。領海への侵入はなかった。
7	<ul style="list-style-type: none"> ●中国税関総署が発表した2021年8月の貿易統計（ドル建て）によると、輸出は前年同月比25.6%増の2943億ドル（約32兆円）だった。 ●台湾の財政部（財政省）は8月の輸出額が前年同月比26.9%増の約395億ドル（約4兆3500億円）だったと発表。 	11	<ul style="list-style-type: none"> ●英紙フィナンシャル・タイムズは、バイデン米政権が台湾の対米代表部に相当する「台北駐米経済文化代表処」の名称を、台湾側の求めに応じて「台湾代表処」に変更することを真剣に検討していると伝えた。
8	<ul style="list-style-type: none"> ●中国は、アフガニスタンと国境を接するパキスタン、イラン、タジキスタン、ウズベキスタン、トルクメニスタンとオンラインの外相会合を開いた。 ●王毅・国務委員兼外相は、アフガニスタンに対し、食糧や300万回分の新型コロナウイルスワクチンを含む2億元（約34億円）分の人道支援を行うと表明。 ●中国共産党中央宣伝部や政府の国家新聞出版署などは、テンセントや網易など国内のオンラインゲームを運営するIT大手側に、未成年がゲーム中毒になることを防ぐ措置を講じるよう厳命した。 	13	<ul style="list-style-type: none"> ●日本、中国、韓国と東南アジア諸国連合（ASEAN）の経済担当相が、オンライン形式で会合を開いた。 ●大手予備校の駿台予備学校が、日本史テキストのなかの竹島や日中戦争

	<ul style="list-style-type: none"> ●半導体業界の国際団体 SEMI は、2021 年 4～6 月期の半導体製造装置の世界販売額が前年同期比 48%増の 248 億 7000 万ドル（約 2 兆 7300 億円）になったと発表。中国向けの装置販売額は 79%増の 82 億 2000 万ドルだった。 	<p>中の南京事件（1937 年）をめぐる記述の一部を削除した。</p> <ul style="list-style-type: none"> ●愛知県半田市出身の童話作家・新美南吉の「きつねのつかい」「手袋を買いに」などが収録された 2 冊の童話集が中国で小学校の推薦図書に選ばれた。
9	<ul style="list-style-type: none"> ●ブラジルとロシア、インド、中国、南アフリカの 5 カ国（BRICS）はオンライン形式で首脳会議を開いた。 ●米中首脳は電話会談。 ●中国国家統計局が、発表した 2021 年 8 月の卸売物価指数は、前年同月比 9.5%上昇した。 ●中国人民銀行は、中小零細企業に低利での借り換えを促すため 3000 億元の資金枠を設けると発表。 ●中国政府が、ネットゲームの新作発売に関する審査を一時凍結。 	<p>14</p> <ul style="list-style-type: none"> ●茂木敏充外相は、日本で製造した英アストラゼネカ製のワクチン計 130 万回分を台湾、ベトナム、タイ、ブルネイに供与すると発表。台湾には 50 万回分送る予定で、台湾への提供は合計で 390 万回分になる。
10	<p>王毅国務委員兼外相が、10～15 日の日程で、ベトナム、カンボジア、シンガポール、韓国へ歴訪する。</p> <ul style="list-style-type: none"> ●王毅国務委員兼外相がベトナムの首都ハノイでファム・ビン・ミン副首相と会議に出席。 ●中国人民銀行（中央銀行）などは、本土と香港、マカオの間で金融商品の相互投資を 10 月から解禁すると正式に発表。 ●中国汽车工業協会は、8 月の新車販売台数が前年同月比 17.8%減の 179 万 9000 台だったと発表。 ●中国政府はアリババ集団や滴滴出行（ディディ）などインターネットサービス大手 10 社に対して、ネットを介して単発の仕事をお願いする「ギグワーカー」の権利保護を求める行政指導を行ったと発表。 ●香港当局は、地方議会に当たる区議会の議員が政府に「忠誠」を示す宣誓式を始める。 	<p>15</p> <ul style="list-style-type: none"> ●日本、中国、韓国と東南アジア諸国連合（ASEAN）10 カ国の経済担当相が地域的な包括的経済連携（RCEP）協定を 2022 年 1 月初旬に発効させる目標に合意。 ●英国上下両院の議長は、中国の鄭沢光駐英大使が国会議事堂に立ち入るのを禁止する方針を示した。 ●ドイツ政府が中国に打診していた独海軍のフリゲート艦「バイエルン」の上海への寄港について、中国側が拒否していたことが分かった。
11	<ul style="list-style-type: none"> ●中国の人権問題を理由に、北京冬季五輪に反対する国際人権団体グループが放送権を持つ米 NBC ユニバーサルや英 BBC 放送など世界各国の 26 放送局に「放送契約の即刻解除」を求める書簡を送った。 ●中国とロシアが主導する「上海協力機構」（SCO、加盟 8 カ国）は露南部オレンブルク州の演習場で、4000 人規模の対テロ合同軍事演習を開始する。 	<p>16</p> <ul style="list-style-type: none"> ●日本、中国、韓国と東南アジア諸国連合（ASEAN）のエネルギー担当相は会合を開き、「現実的な脱炭素移行を加速する」と盛り込んだ共同声明をまとめた。 ●中国やロシア、中央アジア諸国などが加盟する上海協力機構（SCO）がタジキスタンの首都ドゥシャンベで首脳会議を開く。17 日まで。 ●世界銀行は、毎年公表する報告書「ビジネス環境の現状」の 2018 年版で、中国政府高官からの不満を受けた世銀側が、データを不正に操作し、中国のランキングを引き上げたとの調査結果を公表。 ●欧州連合（EU）はインド太平洋戦略の具体案として、台湾との貿易や投資を強化すると表明。 ●ブラジル・リオデジャネイロで何者かが中国総領事館の敷地に爆発物を投げ入れ、建物の一部が損壊。 ●財務省が発表した 8 月の貿易統計速報によると、輸出から輸入を差し引いた貿易収支は 6353 億円の赤字で、中国向けの輸出は 12.6%増の 1 兆 4210 億円。 ●神戸市立王子動物園のジャイアントパンダ「タンタン」が 26 歳の誕生日を迎えた。
12	<ul style="list-style-type: none"> ●中国の王毅国務委員兼外相は、カンボジアの首都プノンペンを訪問し、中国の支援で建設された新国立競技場の引き渡し式に出席した。式典後の会談で王氏はカンボジア政府に対して 2 億 7000 万ドル（約 297 億円）の無償資金支援を表明した。 	
13	<ul style="list-style-type: none"> ●王毅国務委員兼外相が、シンガポールでリー・シェンロン首相らと会談。 ●台湾の国防省（国防省）は中国軍の武力進攻を想定した大規模軍事演習「漢光演習」を全土で開始。 	
14	<ul style="list-style-type: none"> ●中国共産党政権は、インターネット空間の統制を強化すると発表。 ●アイルランドの規制当局データ保護委員会（DPC）は、中国への個人データ移転などに関し、北京字節跳动科技（バイトダンス）が運営する動画投稿アプリ TikTok の調査を始めたと発表。 	
15	<ul style="list-style-type: none"> ●王毅・国務委員兼外相が、ソウルで韓国の鄭義溶外相と会談し、文在寅・大統領を表敬訪問した。 ●中国国家統計局が発表した 2021 年 8 月の主要 70 都市の新築住宅価格動向によると、前月比で価格が上昇した都市 	<p>17</p> <ul style="list-style-type: none"> ●中国とロシアが主導する地域協力組織の上海協力機構（SCO）はタジキス

	<p>の数は46で、7月から5減った。また、2021年8月の主な経済統計によると、工業生産は前年同月比5.3%増だった。</p> <p>●中国国家统计局が発表した8月の消費動向を示す小売売上高は、前年同月比2.5%増だった。増加率は前月から6.0ポイント縮小。</p> <p>●中国で4年に1度開かれる最大のスポーツイベント「全国運動会」が15日、陝西省西安で開幕。27日まで。</p>		<p>タンのドゥシャンベで開いた首脳会議でイランの加盟手続きを始めることで合意した。</p> <p>●米海軍第7艦隊はミサイル駆逐艦バリーが台湾海峡を現地時間同日に通過したと発表。</p>
16	<p>●中国は、正式に環太平洋経済連携協定（TPP）への加盟を申請。</p> <p>●中国の四川省瀘州市瀘県で地震が発生。</p>	20	●高市早苗氏は、台湾の蔡英文総統とオンラインで会談。
17	<p>●中国の習近平国家主席は、中央アジアのタジキスタンで開催された上海協力機構（SCO）首脳会議にオンラインで出席。</p> <p>●中国有人宇宙プロジェクト弁公室は、中国が独自に建設を進めている宇宙ステーションに初めて滞在した宇宙飛行士3人が地球に帰還したと発表。</p> <p>●2022年北京冬季五輪・パラリンピック組織委員会は、北京市内で式典を開き、大会のスローガン「共に未来へ（一起向未来）」を発表。</p> <p>●中国軍で台湾などを管轄する東部戦区が、台湾の西南沖で海軍と空軍による実戦演習を実施。</p> <p>●台湾の国防部は、中国の戦闘機など10機が防空識別圏（ADIZ）に侵入したと発表。</p> <p>●台湾の蔡英文政権は、中国によるTPPへの加入申請を受け、外交部の欧江安・報道官名で談話を発表。</p>	21	●日本工作機械工業会（日工会）が発表した8月の工作機械受注額（確報値）は、中国向けが前月比21.1%減の239億円だった。
18	<p>●柳条湖事件90年の記念式典が遼寧省瀋陽市で開かれた。</p> <p>●中国恒大集団は、グループで取り扱っている投資商品の前倒し償還を受けた複数の幹部を処分したと発表。</p>	22	●三菱UFJ銀行は、中国の比亞迪（BYD）系の金融会社が発行するグリーン資産担保証券（ABS）で主幹事となった。
20	<p>●「ユニバーサル・スタジオ・北京」が開業。</p> <p>●中国は台湾産果物の釈迦頭と蓮霧の輸入を停止する。</p>	27	<p>●世界貿易機関（WTO）の紛争処理機関（DSB）は、日本製ステンレス製品に中国が反ダンピング（不当廉売）関税を課しているのは不当として日本が中国をWTOに提訴した案件で、裁判の「1審」に相当する紛争処理小委員会（パネル）の設置を決定。</p> <p>●政府はサイバーセキュリティ戦略本部の会合を開き、次期戦略案を決定、中国、ロシア、北朝鮮を「脅威対象」と初めて明記。</p> <p>●英海軍の軍艦リッチモンドが台湾海峡を通過して南シナ海に向かったことが分かった。</p>
21	<p>●習近平国家主席は、国連総会の一般討論演説にビデオ映像を通じて参加。</p> <p>●米商務次官候補のアラン・エステベズ氏は、議会上院で開かれた指名公聴会で中国の華為技術への制裁を続ける方針を示した。</p>	29	●日中国交正常化49周年を迎えた。
22	<p>●中国政府は、河北省や山西省、内モンゴル自治区などの計17地区を、結婚の慣習を是正する3年間の実験区として指定。</p> <p>●中国人民銀行が発表した2021年9月の最優遇貸出金利（LPR、ローンプライムレート）は、1年物が3.85%、5年物は4.65%だった。</p> <p>●台湾当局が、環太平洋経済連携協定（TPP）への加盟を正式に申請した。</p> <p>●中国恒大集団は、期日を23日に控えた人民元建て債の利払いを実施すると発表。</p>		
23	●台湾の国防部（国防省）は、中国の戦闘機など24機が防空識別圏（ADIZ）に大量侵入したと発表。		
24	<p>●中国人民銀行（中央銀行）が今月17日以降、短期資金を市場に大量供給していることが分かった。</p> <p>●中国人民銀行（中央銀行）と香港金融管理局は、中国本土と香港の間で実施している債券相互取引を拡大する。</p> <p>●中国人民銀行（中央銀行）は、暗号資産（仮想通貨）の決済や取引情報の提供など関連サービスを全面禁止すると発表。</p> <p>●海航集団は、陳峰・董事長らが犯罪の疑いで公安当局の</p>		

	強制措置を受けたと発表。	
26	<ul style="list-style-type: none"> ●習近平国家主席が、台湾・国民党の次期主席（党首）に選ばれた朱立倫氏に祝電を送った。 ●中国国務院、新疆ウイグル自治区の人口動態に関する白書を公表。 ●中国政府主催の国際会議「世界インターネット大会」が開催。28日まで。 ●湖南省長沙市で「第2回中国・アフリカ経済貿易博覧会（CRETE）」が開催。28日まで。 ●寧夏回族自治区銀川で「ワイン文化」を掲げた初の国際博覧会が開かれた。28日まで。 	
27	<ul style="list-style-type: none"> ●中国の魏鳳和国防相と、マレーシアのヒシャムディン国防相がオンラインで会談。 ●中国人民銀行（中央銀行）は、四半期に1度の金融政策委員会をこのほど開いたと発表。 ●中国各地で電力不足が深刻化し停電が相次ぐ事態となった。 	
28	<ul style="list-style-type: none"> ●米国と中国の国防当局者が、28・29両日にテレビ会議を行った。 ●中国人民銀行（中央銀行）の易綱総裁が、中国の金融政策をめぐり「現時点で資産購入のオペレーションは必要ない」と指摘したことが分かった。 ●四川省政府は、2017年にアバチベット族・チャン族自治州で発生した地震で被害を受けた観光地・九寨溝自然保護区の修復を終え、全面開放すると発表。 ●広東省珠海で、第13回中国国際航空宇宙博覧会が3年ぶりに開幕。 ●中国恒大集団の債務問題を巡り、同社が本社を置く広東省深圳市の規制当局が調査しているとロイター通信が報じた。 ●北京市と上海市の一部地域で計画停電が始まった。 	
29	<ul style="list-style-type: none"> ●中国人民銀行（中央銀行）と中国銀行保険監督管理委員会は、不動産金融に関する会議を開き、「不動産を短期の景気刺激策としない」という方針を確認した。 ●公的年金を運用する年金積立金管理運用独立行政法人（GPIF）が中国の人民元建て国債への投資を見送ることがわかった。 ●中国汽车工業協会が発表した8月の新車販売台数（中国国内生産分、工場出荷ベース、輸出含む）は、前年同月比17.8%減の179万9000台で、4カ月連続で前年実績を下回った。 ●中国恒大集団が、期日を迎えていたドル建て社債の利払いを行わなかった。また、中国恒大集団は傘下の地方銀行、盛京銀行の株式19.93%を売却すると発表。売却額は約99億元（約1700億円）。遼寧省瀋陽市の国有企業、瀋陽盛京金控投資集団が買い取る。 ●北京五輪の観客を中国在住者のみ容認することが決定。 	
30	<ul style="list-style-type: none"> ●中国の国務院台湾事務弁公室報道官は、台湾の呉●燮外交部長（外相）を名指しで「台湾独立分子」と強く非難する談話を発表。（●は金へんにりっとう） ●中国政府は、2021年のレアアース（希土類）の生産枠を前年比2割増の16万8000トンに設定したと発表。 	